

EXPLOSIÓN É INCENDIO

# Un muerto y varios heridos

En la casa números 19 y 21 de la calle de Fuencarral de Madrid se declaró el viernes un violento incendio; que, desde los primeros momentos, adquirió considerables proporciones.

A las once y media, próximamente, el capitán de la sección montada del Cuerpo de Seguridad Sr. Quintano notó que del tejado de la citada casa salía un rojizo resplandor y que una densa columna de humo coronaba toda la casa.

Acompañado de D. Faustino Frutos y del inspector de Policía Sr. Iglesias, que pasaba en aquellos momentos por el lugar del suceso, se apresuró a dar la voz de alarma, avisando a los vecinos de la casa muchos de los cuales se hallaban durmiendo.

Apresuradamente se avisó al servicio de incendios y vecinos y transeúntes se dedicaron a prestar los primeros auxilios, esperando la llegada de los bomberos, que no acudieron con la presteza que hubiera sido de desear.

Dónde empezó el fuego

El fuego había comenzado en el laboratorio químico instalado en el piso tercero y propiedad del doctor D. Emilio Alcobilla.

A consecuencia de la gran cantidad de productos químicos y materias explosivas que en el laboratorio se hallaban almacenados, el incendio se propagó con gran rapidez a todas las habitaciones del piso.

Explosiones

A los pocos momentos de iniciarse el fuego se escucharon varias detonaciones, producidas por la explosión de algunos recipientes que contenían materias inflamables.

Los vecinos, alarmados por las explosiones, lanzaban gritos desgarradores pidiendo auxilio, que no les podían prestar las escasas personas que habían acudido en los primeros momentos.

Organizando el salvamento

Cuando llegaron los primeros bomberos y agentes de la autoridad, dedicaron a contener los estragos que el incendio causaba y a salvar a algunos vecinos que por la proximidad del fuego corrían verdadero peligro.

Dos preciosas niñas de corta edad fueron puestas en salvo por D. Faustino Frutos que, cogiéndolas en brazos, las llevó a la esterera que en la planta baja de la casa incendiada tiene establecida D. Cayetano Polo.

Del mismo modo fueron también salvadas dos ancianas que habitaban en los cuartos interiores contiguos al laboratorio incendiado.

Aumenta el incendio

A los quince minutos de haber comenzado el incendio adquirió este imponentes proporciones.

Desde larga distancia veíase el siniestro resplandor y las llamas avanzaban en su labor destructora amenazando con correrse y consumir toda la parte alta del edificio, convertido en una hoguera.

Las mangas comenzaron a arrojar agua sobre el foco incendiado, pero éste era de tal magnitud, y tan poca la cantidad de líquido que de las mangas salía, a pesar de funcionar una bomba de vapor, que el fuego no cesaba y bien pronto empezaron a caer al centro del patio de la finca trozos de madera incendiada, desplomándose con gran estruendo todos los cristales de la montura que cubría el patio.

Peligros que se conjuran

Cuando el fuego estaba en un apogeo, alguien advirtió el peligro de que ocurriera una nueva explosión originada por el gas.

Se avisó precipitadamente a la finca y a las Compañías de electricidad y se adoptó la precaución de cortar las corrientes. La instalación de luz eléctrica había sufrido también con la primera explosión grandes averías, porque saltaron hechos añicos las lámparas y aparatos de los cuartos contiguos y del inmediato de abajo donde habita nuestro querido amigo el doctor Muñoz.

La empresa de los tranvías cortó asimismo la corriente en los cables que pasan por la calle de Fuencarral.

Salvando a los vecinos.—El señor del cuarto cuarto.—Un agente intercedió.

Mientras el capitán Quintano buscaba guardias para que contuvieran a los extraños que invadían los cuartos, y el sereno de la calle, Manuel Álvarez, número 145, recorría los pisos prestando a los vecinos que pudieran dormir.

Pronto llegaron de la Comisaría los agentes del Hospicio y el teniente de Seguridad señor Panguas.

El agente señor Haro se internó en la casa para salvar a los vecinos rezagados; pero al llegar al patio para ganar la escalera interior se encontró con que el acceso a los cuartos altos era imposible, porque el humo y las llamas se lo impedían.

Sin embargo, no retrocedió; subió hasta el cuarto contiguo al laboratorio, cuyos tabiques, convertidos en escombros, estaban en el suelo, y con ayuda de un beatero y de un guardia municipal salvó, a costa de grandes peligros, al vecino del cuarto don Domingo Odatégui, que, a medio vestir, yacía asfixiado al pie de la cama.

Al atravesar el patio el beatero, rodó por el suelo por efecto de un vahido, siendo rápidamente auxiliado por el agente del mismo distrito señor Fagoaga.

Quedaban en los cuartos otras varias, y el señor Haro, una vez depositado en el portal de la casa el insensibilizado cuerpo del señor Odatégui y volvió apresuradamente a salvarlas.

Pero ya el fuego había invadido toda aquella parte, y el animoso agente que se había internado, en otra habitación, donde estaba a oscuras, tuvo que salir a gatas, con ligeros síntomas de asfixia.

Además, tenía una herida en un dedo de la mano derecha, producida con un cristal y tuvo que ser asistido por el médico de la Casa de Socorro del Centro don Manuel Vázquez Leford, que con un enfermero y dos camilleros se constituyó desde primera hora en la acera de enfrente.

El doctor Muñoz asistió en el acto a un desgraciado vecino el señor Odatégui, y viendo que todavía se hallaba con vida, ordenó que inmediatamente se le trasladara a la Casa de Socorro.

Los auxilios facultativos que allí se le prestaron no pudieron, sin embargo, contrarrestar la gravedad del paciente, que murió momentos después.

El muerto y su criada.—Detalles del primero

Don Domingo Odatégui era hombre ya de avanzada edad, metido en carnes, que vivía asistido por una antigua criada llamada Alejandra, también vieja, en el cuarto inmediato al Laboratorio donde se produjo la explosión é inició el fuego.

En las ropas se le encontraron más de 20 céntimos de la Lotería del sorteo que se celebra hoy y un puñado de duros en plata.

Dice Alejandra que se encontraban acostados cuando oyeron el ruido de la explosión y sintieron caer los escombros.

Momentos después advirtieron que el humo y llamas avanzaban rápidamente.

—¡Alejandra!... ¡vístete pronto que hay fuego—dijo el amo.

—Y usted también, señorito, vístase en seguida y huya.

Por rápidos que anduvieron, el humo les aturdió antes de acabarse de vestir, y uno y otro cayeron asfixiados entre los escombros.

La Alejandra fué encontrada en la escalera.

Los otros vecinos.—El refugio de las señoras

Los demás vecinos, salvo los de las

guardillas, pudieron salir antes de que el fuego tomara incremento. Las mujeres casi todas se refugiaron en la esterera del señor Polo, situada en la planta baja, muchas de ellas en ropas ligeras, conforme estaban en la cama.

Allí se les provió de vestidos y de mantes y se improvisaron camas con las alfombras, asistidos por los guardias. Algunas de ellas se hallaban tan impresionadas, que tuvieron que ser asistidas con calmantes y antiespasmódicos.

El gobernador civil les hizo, a última hora, llevar algunas viandas y café y les encargó que hoy acudieran al Gobierno civil para atender de otro modo a su especial y desesperada situación.

Todos los vecinos de los pisos altos han perdido por completo su ajuar y sus papeles, por no haberles dado tiempo de salvar, ni lo más preciso.

El doctor Muñoz y su familia

Hablamos durante el siniestro con el doctor Muñoz, que es, según a tenor de decimos, uno de las víctimas de aquél.

Vivió debajo del laboratorio y se hallaba en el comedor leyendo cuando oyó la explosión, un estampido formidable, que lo dejó aturdido.

La lámpara del comedor se hizo añicos y la luz se apagó instantáneamente. Su señora, que se hallaba descansando, salió arrojada en una manta y seguida de la muchacha, que sufrió heridas leves en la barbilla.

Tenía que haber ido al teatro Real, y por una casualidad se quedó en casa. Tampoco le fué posible salvar su reloj, ni una caja de relojería que tenía en su dormitorio, por el que más tarde subió un pariente suyo.

Por la mañana había estado allí un agente de Seguros. Pero el doctor Muñoz, que tenía intención de asegurar sus muebles, no llegó a formalizar esta operación.

Se lamentaba como todos los vecinos perjudicados de la imprevisión inaudita del Ayuntamiento, autorizando en un piso, rodeado de vecinos, un laboratorio químico, que, aparte de otros peligros, ofrecía el de tener 20 llaves de gas.

Entre los perjudicados hay el propósito de recurrir al Municipio pidiendo una indemnización.

Un niño extraviado

En uno de los cuartos de la casa vive el señor Sicilia con su mujer y cinco niños.

Durante la confusión de los primeros momentos, que fué espantosa, se extravió uno de los pequeños, que fué encontrado al fin en uno de los comercios próximos, adonde le había conducido el doctor Muñoz.

Entre los escombros

Vive en el piso tercero del centro el redactor del «Nuevo Mundo», Sr. Velarde con su familia.

Uno de los tabiques del dormitorio de dicho señor se derrumbó con la explosión, cayendo sobre su cama vacía.

Lo mismo ocurrió en el dormitorio de un hermano del Sr. Velarde, el cual tuvo que ser extraído de entre los escombros que le envolvían.

En las guardillas.—Huyendo por los tejados.—Salvamento de una ciega

Los vecinos de una guardilla, Emeteria Camacho y Primitivo Borona, que se hallaban durmiendo, tuvieron que escapar por una ventana y salir al tejado, por do de estuvieron en gravísimo peligro de despeñarse a la calle de Valverde.

En otra guardilla vivía una pobrecita ciega de sesenta años, la cual fué salva da por un fabricante de camas llamado Faustino Frutos.

Este, aparte de este rasgo de humanidad, tuvo el de ofrecer camas en su casa a todo el que lo requiriera.

Hundimientos en la casa.—El contador del gas.—Propagación del fuego

El fuego que iba extendiéndose por todos los pisos altos, produjo en la

chumbre total del edificio, propiedad de D. Eduardo Murga, un desmoronamiento tan general, que frecuentemente se hundían tabiques y techos.

También cayó al patio el contador del gas, produciendo singular alarma.

El fuego se comunicó después a la casa número 8 de la calle de Valverde, donde tuvo que estar funcionando, hasta las dos y media de la madrugada, otra bomba de las varias que ocurrieron al siniestro.

Otros detalles.—Las autoridades

El bombero número 65 sufrió también heridas leves en la mano izquierda.

El portero, Pedro de Tomás, tiene enferma de pulmonía una niña de quince meses.

El médico Sr. Soler y Soto prestó también asistencia a varios lesionados.

El fuego quedó apagado a las diez y media y se apagó a las tres de la madrugada.

El incendio lo atribuye el Sr. Alcobilla, a algún descuido del encargado del laboratorio, don Rogelio Sebastián, que resultó con varias contusiones ó de los dos dependientes que se encontraban en los talleres al ocurrir el fatal accidente.

Uno de los muchachos también se hallaba contusionado.

Los tres pudieron salvarse y huir. Uno de ellos se curó en la Casa de Socorro del distrito del Hospital, por ser la más próxima a donde vive.

Debió producirse la explosión en la auto-clave para la esterilización.

Las pérdidas son de consideración, tanto para los dueños de las dos fincas incendiadas, como para los vecinos, que no pudieron salvar sus muebles ni efectos.

Continúa el fuego

Durante toda la mañana del sábado continuó funcionando una de las bombas de vapor del servicio de incendios y una brigada de bomberos.

Con gran trabajo procuraba el personal sofocar por completo el incendio, labor que resultaba por demás penosa, a causa de los muchos focos que aparecen constantemente, efecto de la explosión.

Además, la medianería de la casa n.º 23 no ofrece garantías de seguridad, y por consiguiente los trabajos por aquella parte tienen que ser realizados con mucha lentitud y grandes precauciones.

Circulación interrumpida

El arquitecto municipal Sr. Salaberry fué a reconocer la casa incendiada.

Halló el edificio en estado por demás deplorable, hasta el punto que estimó peligroso que circulara el tranvía por aquel trozo de la calle de Fuencarral, pues la trepidación del piso podría determinar un accidente sensible.

En vista de ello, el teniente alcalde del distrito del Centro ha ordenado que quede cortada la circulación por aquel punto.

«Era clandestino»

Según nos han manifestado en el Ayuntamiento, no aparece en los libros de registro nota alguna de haber sido conocida la licencia para la instalación del laboratorio químico del doctor Alcobilla.

Si esto es así, quién autorizó el funcionamiento de un establecimiento para el cual ha de cumplirse infinidad de requisitos que determinan las Ordenanzas municipales, y que de ningún modo permiten la instalación en lugares habitados?

Y, por otra parte, si carecía de licencia, ¿cómo se permitía que funcionara y se anunciase su existencia en grandes chapas colocadas en el portal de la casa?

Punto es éste que a las autoridades corresponde poner en claro para deponer las responsabilidades a que haya lugar.

Edificios para Correos y Telégrafos

A las once de la mañana de ayer se reunieron en el despacho del Gobernador Civil y bajo la presidencia de este, los señores que forman la Comisión nombrada por el Gobierno, para dar soporte a los pliegos que se hubieran presentado al concurso abierto por el Estado para la adquisición de un edificio para instalar en las oficinas de Correos y Telégrafos.

Asistieron a la reunión el Director de Correos de esta ciudad, Sr. García Samsón, el Arquitecto Provincial Sr. Roca y el Director de Telégrafos don Juan Far.

Dejaron de asistir a la citada reunión el Alcalde de Palma, el Presidente de la Diputación y el Presidente de la Cámara de Comercio.

Se presentaron al concurso tres pliegos, dos de don Andrés Jaume y Nadal y uno de don Juan Palmer Miralles.

En una de las proposiciones citadas el señor Jaume la finca situada en la plaza de la Constitución número 13 a-gualar con la del Estanco por 700 pesetas el metro cuadrado ó si el Estado conviniera ceder a cambio de dicha finca el edificio del Instituto Balear y terrenos del ex-convento de San Francisco, exceptuando el claustro de dicho convento por 235.000 pesetas.

Además ofrece el señor Jaume que también cederá dicho edificio de la plaza de la Constitución por 200.000 pesetas y el Instituto Viejo ó también por 225.000 pesetas y los terrenos del ex-convento de San Francisco.

En la otra proposición el señor Jaume ofrece la casa de la calle de San Felipe número 22, donde están actualmente las oficinas de Correos, por el precio de 340 pesetas el metro cuadrado. Y en esta proposición igualmente ofrece la permuta de dicha finca con el edificio del antiguo Instituto más 50.000 pesetas.

El otro pliego presentado es de don Juan Palmer Miralles el cual ofrece el edificio de la plaza de Weyler donde se halla instalado el Grand Hotel por el precio de 700.000 pesetas.

Los citados pliegos serán remitidos al Director General de Comunicaciones, en el correo que saldrá para el Continente con objeto de que resuelva lo que considere más conveniente.

Nosotros los periodistas en la visita que hicimos al Gobernador ayer mañana, hallamos del concurso con dicha autoridad y la impresión suya que nos manifestó, es la de que cree que resultaría más beneficioso para el Estado, construir en los terrenos del ex-convento de San Francisco un edificio que contuviera las oficinas de Correos y Telégrafos, Gobierno Civil y Cuartel para la benemérita.

Nos dijo que suponía que con 600.000 pesetas habría capital más que suficiente para el logro de ese proyecto.

Esta será la fórmula que el señor Izábalá propondrá al Ministro ya que cree que las proposiciones presentadas no satisficran a dicha Superioridad.

La Junta de Gobierno de esta sociedad acordó señalar los días 1.º, 3.º, 4.º y 5.º del próximo mes de febrero, de 2 a 4 de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de 9 a 12 de la mañana, para el pago del dividendo activo de 16 pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día 4.º de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 25 Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magraner.

En Santa Enlaila, San Jaime y San Juan habrá misas para la unión.

Vístase a la Corte de María

A Nuestra Señora del Consuelo, en Santa Enlaila.

## Fomento Agrícola de Mallorca

En virtud de lo acordado en la Junta General ordinaria celebrada día 31 Enero 1909, se participa a los Señores accionistas, que desde el día cinco del mes actual quedará abierto el pago de un dividendo activo de 17 pesetas por acción como complemento de los beneficios obtenidos durante el año 1908.

El Presidente: Felipe Villalonga Mir.— Por A. del C. de G. Juan Vidal, Secretario.

## Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta sociedad acordó señalar los días 1.º, 3.º, 4.º y 5.º del próximo mes de febrero, de 2 a 4 de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de 9 a 12 de la mañana, para el pago del dividendo activo de 16 pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día 4.º de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 25 Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magraner.

## Banco de España

PALMA DE MALLORCA

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España esta Sucursal celebrará Junta general de señores accionistas el domingo 7 de febrero próximo a las doce de la mañana.

Los poseedores con tres meses de anticipación a esta fecha de diez ó más acciones domiciliadas en esta dependencia que deseen asistir al acto, se servirán pasar por esta Secretaría, donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los Estatutos del Establecimiento, el derecho de asistencia a la Junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, los menores de edad y las Corporaciones podrán ser representadas por los maridos, tutores ó representantes legítimos.

Palma de Mallorca 25 Enero de 1909.— El Secretario, Jaime Triay.

Fábrica de Aguardientes, Anisados y Licores

DE

Andrés Bestard Cañellas

«San María» (Mallorca)

La elaboración de mis aguardientes anisados es tan esmerada y exenta de materias impuras y nocivas, que regularé gustoso, lo que pida, al que le encuentre alguna impureza (tales como Esencia, Sacarina, etc. tan en uso). Para asesorarse de la verdad, preséncese.

## JUSTICIA MILITAR

Manual práctico del Jefe Instructor y Secretario de Causas escrito por el ilustrado capitán de Estado Mayor D. José García Puchol.

Contiene todos los formularios para una sumaria.

El precio es de una peseta en rústica y 150 encuadernado.

Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Teniente Abanderado de Artillería.—PALMA.

## MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedías, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento, y en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, distensión y flicera del estómago, diarreas y ganstrición en los niños, etc.

## El Elixir Estomacal

## SAIZ de GÁRLOS

(Stomaxil)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Sarrano, 30, MADRID

Se resalta por correo talado á quien se pide.

## Para las víctimas de Italia

A los donativos entregados al Presidente de la Diputación con motivo de la función celebrada en el Teatro Principal y cuya lista fué la primera en publicarse, hay que añadir los que se han hecho posteriormente y que son los siguientes:

	Pta. Cts.
Sociedad «La Esférica» por contribución del fondo.	49'00
Alfredo de Palma	25'00
S. R. y C. Concejales	108'00
Gaceta de Mallorca	4'00
D. R. de Posa	52'00
<b>Total...</b>	<b>238'00</b>

Ayer tarde el empleado de la Diputación D. Rafael Rintort estuvo en el domicilio del General de Italia Sr. Cabrer, con objeto de entregarle el producto total de lo que se ha recaudado con motivo de la benéfica función organizada por la Diputación en el citado Teatro.

La cantidad entregada al Sr. Cabrer asciende a 220'55 pesetas.

El Sr. Cabrer agradeció, en nombre del Gobierno que representa, tan generoso donativo y así lo manifestará á la Diputación, en comunicación oficial que le dirigirá contestado á la que dicha Corporación le ha remitido.

Ayer remitió el Gobernador al Alcalde de Palma varias cantidades que aquella autoridad recibió con objeto de que las repartiese entre las familias de los navegantes del falucho «Beata».

El Sr. Roselló y Cervera efectuó la repartición de las cantidades recibidas entre las citadas familias.

Antesayer por la mañana se celebró en la iglesia de las Teresas solemne funeral costado por la Comisión Provincial de la Cruz Roja en Palma en sufragio de las víctimas de los terremotos de Italia.

El templo se vió muy concurrido.

Terminado el acto religioso, pasaron las Comisiones de dicha Asociación que asistieron y muchos socios al domicilio del Agente consular de Italia Sr. Cabrer con objeto de hacerle presente el sentimiento que han experimentado los miembros de dicha Asociación, con motivo de la horrorosa catástrofe acaecida en aquella nación.

El Sr. Cabrer recibió á dichas comisiones y socios agradeciéndoles la visita en nombre de la nación que representa.

Terceros orísta: Gran sortido á pretexto de la fiesta de San Sebastián, el día 25 de Enero de 1909.

Ayer tarde el empleado de la Dipu-



# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

## Noticias

Madrid 2 (4 las 240)

### El aniversario del regicidio de Portugal

Todos los periódicos idearon artículos de recuerdo a la tragedia de Lisboa, en la que perecieron asesinados el Rey Carlos de Portugal y el Príncipe heredero.

En la iglesia de S. Marcos se celebraron solemnes funerales en sufragio de las almas del Rey y del Príncipe, siendo costeados por la Legación portuguesa.

Asistieron a los funerales el Ministro de Portugal que presidió el duelo, el personal de la Legación y muchas personalidades de la sociedad madrileña.

### Los caballeros de Isabel la Católica y Prat de la Riva

Ha circulado el rumor de que los caballeros de Isabel la Católica se proponen solicitar del Jefe de la Orden que se adopte una medida trascendental.

Creese que esta resolución está relacionada en la actitud del Sr. Prat de la Riva, manifestada en unos artículos que ha escrito recientemente, en los que se combate a los Reyes Católicos.

### No habrá acontecimientos

Los ministeriales niegan que los próximos debates determinen grandes acontecimientos políticos según se anuncia.

En cuanto a los proyectos del gobierno han dicho que, después de estas vacaciones, se imprimirá una gran actividad a su discusión.

### Regreso de Moret.—Los generales le visitan.—Conferencia

Ha regresado a Madrid el señor Moret. Le han visitado en su domicilio los generales Luque, Concas y Ochando.

También le visitaron otros generales y varios exministros.

Con estos mantuvo el Sr. Moret una larga conferencia, cambiando impresiones acerca de los debates del proyecto de Administración local.

### El coronel López Morquecho

Ha fallecido en Madrid el coronel de infantería D. Fortunato López Morquecho.

Su muerte ha sido muy sentida, pues gozaba de muchísima popularidad en Madrid.

### Comisión reunida

En el Senado se reunió ayer tarde la Comisión del proyecto de Administración local.

Los reunidos cambiaron impresiones, examinando las enmiendas que se han presentado.

### El «Herrero» en capilla

Dicen de Sevilla que hoy será puesto en capilla el bandido «Herrero», uno de los asesinos de la pareja de la guardia civil.

### Mañana miércoles será fusilado.

Canalejas pidiendo un indulto El Sr. Canalejas ha visitado al general Primo de Rivera, reiterándole la petición de conceder el indulto a los periodistas de Alicante, sometidos a la ley de las jurisdicciones.

### Plante de presos.—Sin novedad

Comunican de Jerez que en la cárcel de aquel partido ha ocurrido un plante de presos.

Estos protestaron enérgicamente de la mala calidad del rancho, desobediendo a la vez al empleado que intentó reducirlos.

Tuvo que acudir el Juzgado, el cual les aplacó, restableciendo la normalidad.

### Consejo de Ministros.—Lo de la escuadra.—No se adjudica a Vickers?

El Sr. Mañá regresará de Avila a primeras horas de esta mañana.

A las cinco de la tarde reunirá al Consejo de Ministros, a fin de resolver definitivamente el asunto de la escuadra.

Las últimas impresiones son muy desfavorables para la adjudicación de la escuadra a la casa Vickers.

### Contra las mancomunidades

Asegúrese que el debate que el próximo jueves se planteará en el Congreso las minorías realizarán un acto contrario a la parte del proyecto de Administración local que se refiere a las mancomunidades.

Per su parte el gobierno se halla resuelto a mantener su actitud a todo trance.

### Reina mucha expectación.

### Los obispos en Palacio

El obispo de Astorga y el auxiliar de Burgos han cumplimentado al Rey.

Después visitaron al Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Marqués de Figueroa con quien celebraron una conferencia.

### Despedida de dos artistas

En función dada anoche en el Teatro Real se despedieron del público la triple Pareto y el barítono Titis Ruffo.

La sala estaba brillantísima, cautivándose el «Barbero de Sevilla».

Ambos artistas fueron objeto de grandísimas ovaciones.

### Una víctima del automovilismo

En el paseo del Prado el automóvil señalado con el número 672 atropelló a una mujer llamada Faustina Gallo.

La mujer fué recogida del suelo en estado moribundo.

Se hacen pesquisas para encontrar al automóvil, causante de esta desgracia.

### Una conferencia de Rojo Villa nova

En el «Círculo Mercantil» de Salamanca ha dado una conferencia el catedrático Sr. Rojo Villanova.

Este combatió el regionalismo, siendo ovacionado.

### Solidarios y malhechores en la Coruña.—Una barbaridad.—Caballos muertos

Dicen de la Coruña que al regresar de un mitin varios miembros de la Solidaridad gallega, salieron al encuentro varios malhechores que les agredieron a tiros y puñaladas.

Los malhechores habían atravesado troncos en el camino para detener al carruaje.

Los solidarios resultaron ileso.

Los caballos quedaron muertos acorbillados de proyectiles.

La benemérita hace pesquisas para detener a los autores de este acto de salvajismo.

### Soldado indultado

«La Gaceta» publica el indulto de un soldado del regimiento de Guadalajara.

### La sentencia del «Herrero»

Se ha remitido a Sevilla la sentencia dictada por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina contra el bandido «Herrero».

### Subdirector jubilado

El próximo viernes se firmará el decreto jubilado al subdirector de Obras Sr. Servantes.

### Los interventores de ferrocarriles

Mañana los interventores de Estado de los ferrocarriles celebrarán un banquete en la casa Tourne para conmemorar el 22 aniversario de la fundación del cuerpo.

A este banquete asistirá el Ministro de Fomento, señor Sánchez Guerra.

### En la Academia de Medicina

En la Academia de Medicina se celebró ayer tarde la sesión inaugural que fué solemnísimas.

Presidió el Dr. Galleja.

El Secretario Dr. Iglesias leyó una memoria, celebrándose seguidamente la repartición de premios.

### El señor Rosselló y las mancomunidades

El señor Moret ha comisionado a los señores Rosselló, Gasset y Burell para intervenir, en nombre del partido liberal, en el debate de las mancomunidades.

### Ecos de Sociedad

#### Viajeros

En el vapor «Miramar» han llegado de Barcelona esta mañana D. Andrés Sallent, D. Pedro Fuster, D. José Banzá, D. Mateo Sastre, D. Pedro Oerdá, D. Miguel Amengual, D. Rafael Lladó, D. Antonio Camelas y otros.

En el «Lulio» llegaron ayer de Ibiza D. Antonio Clapes D. Juan Torres.

Ayer tarde salieron en el vapor «Bellver» para Barcelona D. Martín Pon, D. Jorge Aguilo, D. José Ponsa, D. Juan Rosselló, D. José E. señat, don Antonio Duval, D. Bartolomé Rosselló, doña Margarita Litteras y otros.

En el «Lulio» llegaron ayer de Valencia D. Lorenzo Jacinto y D. Joaquín Gómez.

Ayer tarde salió para Barcelona nuestro compañero en la prensa don José Tons y Lladó.

#### Un banquete

En el Restaurant de Oriente tuvo lu-

gar ayer a las dos de la tarde un banquete dado en honor de D. Gabriel Romero Landa por sus amigos y compañeros del cuerpo de Sanidad Militar, con motivo de su reciente triunfo literario «El hijo del Pescador» estrenado en el teatro Lírico la semana anterior.

Concurrieron a la comida los señores Aldas, Torre, Coll, Diaz Mesa, González, Latuést, Lozano, Lacruz, Martí Ventosa y Riera Alemany.

Durante la comida reinó franca alegría.

El Sr. Romero Landa agradeció a sus compañeros aquella muestra de cariño y celebró que su obra hubiera dado motivo para reunirse; y así estrechar los lazos de unión que entre ellos existían.

La comida estuvo admirablemente servida.

#### Velada

En la sociedad «Centre Catalá» se celebró esta noche una velada literario musical.

A dicha velada asistieron los socios del «Manyoch Regionalista de Alaró» los cuales han venido a Palma en expedición invitadas por el «Centre Catalá».

El socio del «Manyoch X-lapsira» pronunció un discurso cuyo tema será «Los cuatro barras».

El Secretario Sr. Ollart es el encargado de saludar a los del «Manyoch».

Después de haberse ejecutado la parte literaria y musical, habrá baile.

Como novedad se bailará el tíoico «ball de rams» que se baila en toda Cataluña desde tiempo inmemorial. En él se sustituye el ramo destinado a quien ha de ser la Reina del baile.

Además se bailarían varias sarranas.

La velada promete verse muy concurrida.

## LOS SPORTS

### Balompie

El partido que debía celebrarse esta tarde entre los «team» «Mahónés» y «Veloz» en el Velódromo de Tirador se acordó anoche celebrarlo esta mañana a las once.

Este cambio obedece a haber manifestado la mayoría de los jugadores del club «Mahónés» los deseos de salir esta tarde en el tren de las dos para poder alcanzar el vapor correo de Barcelona que haciendo escala en Alcudia se dirige a Mahón.

El club «Veloz» con muy buen acuerdo ha accedido gustoso a este deseo y como consecuencia la lucha entre ambos clubs se verificará esta mañana a las once.

Actuará de «referé» el joven e inteligente «sportsman» D. Gaspar Moner.

Mucho interés existe para conocer el resultado del partido de hoy que decidirá cual de los dos clubs es el Campeón de Baleares.

Caso de que en el combate de hoy gane el partido el «team» «Veloz» quedarán empatados y en este caso sería muy posible que se jugará el partido definitivo esta misma tarde ó en un caso uno de los próximos días.

### Rip.

## EL PUERTO

### Entradas

Hoy.—De Barcelona ha llegado el vapor correo «Miramar».

—Del mismo punto el vapor uruguayo «Miramar».

Ayer.—Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio».

—De Cartagena en 16 días la polacra goleta «San Antonio».

—La balandra «María» de Mazarrón.

—El vapor «Bellver» de Barcelona.

Hoy.—Para Cabrera el vaporcito de este nombre.

—También se han echo a la mar los bergantines goletas «María» para Barcelona y «Larsé» para Valencia.

Ayer.—Para Ibiza salió el vapor correo «Cataluña».

—Para Barcelona el «Biliver» que había llegado por la mañana de la misma ciudad.

### Despachados

Para Ibiza y Alicante saldrá al medio día el vapor «Lulio».

Hay despachados los siguientes veleros:

El bergantín goleta italiano «Amelia» para Génova.

La balandra «Joven Dolores» para Ciudadela.

### Noticias

Mañana miércoles llegará de Ibiza el vapor correo «Cataluña».

## El «Brasileño»

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto el vapor trasatlántico uruguayo «Brasileño», dicho buque hace muy pocos meses hizo escala en Palma.

Lleva catorce pasajeros de tránsito, para la Habana y escala. Para Palma no ha conducido ninguno.

Forman la tripulación setenta y un tripulantes; el comandante don José Blyona leplata 2 027 toneladas; pertenece a matrícula de Montevideo. Lleva a bordo quinientos treinta y tres toneladas de carga para distintos puntos.

Amarrado de popa al muelle, cerca de la nueva tarola ha comenzado a embarrancar la carga preparada en barcos al efecto.

Esta tarde saldrá para el punto de su destino.

## ESTRENOS

### EL MENTIR DE LAS ESTRELLAS

#### Argumento

Don Damian de Montsegudo (señor Torro) es un buen señor que recuerda los tutores y padres inflexibles del teatro de Moratin. Tiene una hija doña Leonor (Sra. Gay) una real moza y una sobrina doña Filomena (Sta. Salvader) a quien la Providencia no ha concedido las gracias necesarias para persuadir al hombre de que el matrimonio es el estado perfecto.

Al alzarse el telón, el Sr. de Montsegudo, en discusión con el P. Anselmo ha inventado una fábula a fin de que no salga de sus manos las fortunas de su hija y su sobrina. Ha comprometido la mano de Leonor con un mozo que le salvado la vida a él; pretexto para que su hija no se case nunca. Como su sobrina es fea se casará con ella. Total, que con sus combinaciones se quedarán los duques en casa. Pero se cuenta con el ingenio de los pretendientes y la ambición del P. Anselmo que corrompe el dote de Leonor para un sobrino suyo, Fabricio (Sr. Bessagó) don Luis Osorio (Sr. Barberá), don Lope Alvarado (Sra. Escartín) y Fabricio se hacen pasar por el pretendiente preferido. Esto da pie a una serie de escenas cómicas, que constituyen el núcleo de la zarzuela.

Hasta que don Lope Alvarado, el galán que doña Leonor quiere revelar su nombre y su fortuna y todo para un matrimonio.

#### Opinión

El «mentir de las estrellas» es sencillamente una comedia, en que el Sr. Larras—autor del libreto—recorrió algo nuestra comedia picaresca. La obra no sorprende por su novedad, pero distrae y no se halla desprovista de lances divertidos.

El maestro Hermoso ha concertado la obra con unos números de música en que se advierte más el deseo de vencer dificultades instrumentales que lograr la sencillez y espontaneidad de la música propia de la zarzuela.

Le obra, en fin, descontentos estos reparos resulta agradable en conjunto y seguramente gustará más cuando la compañía la interprete con mayor seguridad y etre más a tiempo en el dialogo de las escenas—siempre difíciles—de agrupación.

El señor Güell interpretó muy bien el papel de Sancho Sanchez. Lo dijo con mucha gracia, sin vacilaciones y por ello fué aplaudido a mitad de acto.

## En astilleros

El «Cabrera» Esta mañana a las nueve ha salido para la vecina isla de Cabrera el vaporcito de este nombre.

Durante unos veinte días el Cabrera ha estado en los astilleros del «Mollet» sufriendo reparaciones a cargo de los operarios de la casa «Manen».

Se le ha pintado todo el casco y barnizado el interior.

Desde hoy se vuelve a encargar del correo de la vecina isla, cesando en este servicio el laúd «San José» que le sustituyó durante el tiempo que estuvo en reparación.

La «Dolores» Ha sido pintado y limpiado el escampavía «Dolores» fondeada en nuestro puerto.

«Lira de Saffo» Está en reparación el bergantín goleta «Lira de Saffo» que vino de Torrevieja con un cargamento de sal.

## Comandancia de marina

### Nombramiento

Ha sido nombrado patrón de primera clase de la Arrendataría Nicolás Compañy Noguera.

Se interesa la presentación en la Comandancia de Marina del individuo Bartolomé Llopart Gimenez.

## Gaceta del día

En el sorteo (regalo) que mensualmente se efectúa en la tienda de tejidos «La Palmera» han sido favorecidos los números siguientes:

Primer premio al número 1 414.

Segundo id. al id. 1 323.

Tercero id. al id. 737.

Cuarto id. al id. 818.

Quinto id. al id. 512.

Sexto id. al id. 31.

En el dispensario de la «Cruz Roja» fué curada anteyer por el Cirujano D. Miguel Ripoll y el socio D. José Quetgas la mujer Catalina Varrall que presentaba una contusión en el brazo izquierdo.

## Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE LASSALLE

Las más elegantes molduras de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos o en viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de «stamps». Galas, lemas, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

## GAS Y ELECTRICIDAD

LAMPARAS E INSTALACIONES

EL AGUILA-BROSSA, 30

Ha sido concedida la pensión de pesetas 366.66 a doña Catalina Ferrer viuda de él que en vida fué digno maestro de la escuela pública don José Mathen.

La Guardia Civil del puesto de Santa Margarita ha puesto a disposición del Juzgado a Petra Vistamar por haber causado con una caracola, varias heridas en la cabeza a Antonio Maserao.

Ha sido entregado al Juez municipal de Palma el vecino Pedro Juan Borrás por haber golpeado a María Batle (s) «Major» de 32 años, ocasionándole varias heridas de escasa importancia.

Ha sido denunciado al Gobernador Antonio Tar Noguera vecino de Santa Eulalia, por infracción de la ley de 27.2.25.

Anteyer por la mañana momentos antes de marchar las comisionas a las mias que se celebró en las Teresas en sufragio de las víctimas de Italia, fueron curadas en el dispensario de la Cruz Roja de Palma, por los médicos don Santiago Villalonga, don Antonio Rebassa y el cirujano don Antonio Bonet, los niños Catalina y Damian Guisafre, que presentaban varias contusiones en la cara calificadas de pronóstico reservado y leva respectivamente.

Débiles, curación con el Serobiol. 2

El más molesto dolor reumático cede a las primeras fricciones es del Balsamo anti-reumático de Orive. Nada hay que lo iguale. Bien lo saben los médicos. Por eso se receta tanto.—2 pesetas frasco.

Para buenos moscateles y vinos razeles superiores, no hay como Casa Esbarranch Sto. Cristo, 4.

## Nuevo itinerario de correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

### Salidas

Domingo, a las 14, para Barcelona (vía Alcudia.)

Id. a las 18'30 para Mahón.

Lunes a las 18'30, para Ibiza.

Idem, id. id. para Barcelona.

Martes, a las 12, para Ibiza y Alicante.

Idem a las 14, para Mahón (vía Alcudia.)

A las 17 para Argel.

Miércoles, a las 18'30 para Barcelona.

Id. para Mahón vía Barcelona.

Jueves, a las 18'30 para Barcelona.

Viernes, a las 12, para Ibiza y Valencia.

Sábado, a las 18'30, para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla a las 14.

### Llegadas

Domingo a las 10 de Ibiza y Valencia.

Lunes a las 7, de Barcelona.

Idem, id. 9'30 de Mahón (vía Alcudia.)

Martes a las 7 de Barcelona.

Miércoles, a las 7, de Ibiza; y a las 9'30 de Barcelona (vía Alcudia.)

Jueves, a las 7 de Argel y a las 10 de Alicante é Ibiza.

Viernes, a las 7, de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona.)

Sábado a las 7, de Barcelona y a la misma hora de Mahón.

Todos los días del interior de la isla a las 9'30.

## JAIME HERNÁNDEZ PINTOR

San Miguel 21—Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas a óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de telas, pintan persianas del color que se desee a 6 pesetas batión, tamaño corriente, y se da el precio fijo de trabajo antes de principiar, si así lo desean.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Matarró, calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la península.

## GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21—Palma

SUCURSAL EN BOLLER Plaza Constitución, n.º 6.

## Vinos rancios superiores

TINTOS, CLARETES Y MOSCATELES CLASES GARANTIZADAS Casa Esbarranch.—Sto. Cristo, 4

## GRAN LICOR ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confiterías y Cafés.

Al por mayor: STO. CRISTO, Palma, 4.

## PRECIOS de FABRICA

## Molduras

PARA

## Cuadros

Isidoro Lassalle Hijo

NO EQUIVOGAR ESTA CASA